

Subscripción
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital 5
 Extranjero. 15 semestre.
 Idem un año. 30
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorete y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, SABADO 28 DE SEPTIEMBRE DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.469

No se ha hecho esperar

Quizás alguno de nuestros lectores habrá encontrado exagerado lo que tenemos dicho del pueblo francés con motivo de las exageraciones con que ha recibido al despota Emperador de todas las Rusias, porque en estos tiempos evolutivos, como ahora decimos, no parece si no que el mundo sea un manicomio suelto y que hasta los principios se hayan arlequinado para no ser menos en este *totum revolutum* en que nos agitamos.

Nos ocupábamos hace poco de la pretensión que del pueblo ruso había hecho el presidente de la República en un brindis y del recuerdo que al pueblo francés hizo el Emperador Alejandro al contestarle, y con tal motivo nos permitimos hacer algunas consideraciones sin otro motivo que patentizar las condiciones de esos republicanos y su afán inmoderado de cegar al autócrata a fuerza de humillaciones y bajezas que no otro nombre tiene lo que han hecho nuestros vecinos ante el Czar de Rusia.

Y que nuestro juicio ha estado acertado así como el que hace algún tiempo emitimos con motivo de esa alianza franco rusa, lo prueba el siguiente telegrama publicado muy recientemente por la prensa de Madrid y Barcelona, el cual dice fechado en París:

«Los periódicos socialistas franceses han publicado una comunicación de los revolucionarios rusos, en la cual éstos refieren las esperanzas que abrigaron en el Czar al llegar éste al trono.

Refieren los revolucionarios rusos que éstos desaparecieron bien pronto por las persecuciones religiosas, las degollaciones y deportaciones, la supresión de los organismos de enseñanza y beneficencia y de las sociedades económicas, la suspensión de periódicos y revistas, el establecimiento de la previa censura, etc.

Francia, según los revolucionarios rusos, ha permitido a su manera que el absolutismo impere en Rusia, y ha llegado a ser, al

adherirse con el verdugo, el enemigo más formidable del pueblo ruso.»

Si LA LUCHA no dijo lo mismo el otro día, manifestó una cosa parecida y ahora tendrá el lector un dato más, aunque no nuevo, del porque el presidente Loubet no nombró ni para bien ni para mal al pueblo infeliz para quien las auras de libertad son un mito y las expansiones del derecho solo llegan a las estrechas fronteras del capricho del César.

El republicano Loubet sabía que la palabra *pueblo* puesta en boca de un republicano podría sonar mal en los angostos oídos de Alejandro y prefirió halagar al soberano ruso a dedicar un recuerdo al pueblo oprimido, al pueblo que vive bajo la pesadumbre de la barbarie erigida en poder, tirando con este silencio por la ventana todo el soporte de una presidencia que se asienta sobre la voluntad del pueblo sin el que no estaría ó hubiera estado Loubet haciendo reverencias al Czar en ese rigodon político que vienen bailando rusos y franceses con asombro del mundo entero.

Enemiga del pueblo ruso, dicen los revolucionarios de dicho país, es la Francia: no diremos tanto ni hay que confundir los términos; pero que Francia tiene puesta su abdicación ante tamaña conjunción, eso salta a la vista y no hay quien no lo conozca y pueblo que así implora la amistad de los tiranos, es pueblo al agua como es República bien *fonera* la que como la francesa matrimonió morganáticamente de modo tan absurdo.

Y por si estábamos equivocados, ahí tiene el lector la opinión de los pobres rusos.

DE TODAS PARTES

Los puercos y el guardian del faro

De Monastir, pequeña isla en la costa oriental de Tunes, ha llegado la curiosa noticia que sigue:

Frente a la isla mencionada hay un islote, llamado isla de Kuriate, especie de peñasco de poca extensión, sobre el cual se ha construido un faro.

El guardian de este faro, único habitante de la isla, acaba de escribir a sus jefes manifestándoles la penosa situación en que le pone el gran número de puercos que hay en la isla.

Hace algunos años, un comerciante de Monastir trajo allí puercos para cebarlos ó alimentarlos sin gran coste. Muchos de los espresados animales se escaparon, multiplicándose de una manera prodigiosa por la isla, acabando por pulular en ella.

Poco a poco destruyeron los vegetales y la caza, devorando particularmente los conejos, que eran allí abundantísimos.

Cuando lo hubieron asolado todo y ya nada encontraban para dar pábulo a su voracidad, presa del hambre se entregaron unos con otros a terribles combates, tras de los cuales los vencidos eran pasto de los vencedores.

Finalmente, escitados por estas bregas sus instintos feroces, han sitiado al guardian del faro en su vivienda, hasta el punto de tener que hacerse fuerte en ella para escapar del furor de los cerdos. No se atreve a salir.

Se han tomado medidas apresuradamente a fin de destruir a los voraces y peligrosos animales.

REVISTA PARISIENSE

Juerga.—La alianza.—Esperando al Czar.

—Tomando posiciones.—¡A los Inválidos!—Hasta otro día.—Los Reyes Magos.—¡Por fin!—Otación inesperada.

La lluvia que durante horas seguidas cae sobre París no amedrenta a los bravos parisienses para dedicarse a sus espasiones entusiastas de rusófilos.

El cuerpo les pide *juerga* y «malgré la pluie» se echan a la calle, invadiéndolo todo y cantando a voz en grito los *couplets* de la Alianza. De su alegría participan los provincianos llegados a la capital para ver a Nicolás II en cuya avenida confían tanto como en la del Mesías. También se mezclan en la fiesta algunos extranjeros, sobre todo los ingleses, que ni aun en esto se quieren dejar de llamar a la parte. En el barrio latino la algazara sube de punto y hecho sopas van y vienen, se arremolinan y agrupan cientos de ciudadanos comentando el gran suceso del día. En el *boulevard* de Strasburgo están día y noche hoteles y cervecerías espléndidamente iluminados y llenos de gente, contemplando el desfile de viajeros que salen para presenciar la gran revista de Bétheny, oyéndose por todas partes los pregones de los que venden los

couplets de la Alianza y que les arrebatan de las manos los improvisados orfeonistas, quienes a su paso escuchan aplausos y aclamaciones del público femenino.

Además de tener la Alianza como cosa cierta, esperan al Czar de un momento a otro y la noticia trae revueltos a periodistas, corresponsales, guardias de la paz y cocheros que no tienen más remedio que seguir al gran público.

Ayer, desde las cinco de la mañana tomaban los curiosos la rue Lafayette, procurando conservar su puesto contra viento y marea para presenciar la entrada de los soberanos, seguidos de su cortejo y como los empleados municipales estuvieran arreglando la calle acabaron de creer que no para otra cosa era sino para recibir a Nicolás II.

De pronto alguien dijo que llegaría por la estación del Norte, haciendo previo transbordo en una de las líneas del ferrocarril de circunvalación; los periodistas ocuparon todos los muelles, las gentes dejaron con dolor los puestos tomados y allá se fueron en tropel para tener de nuevo sitios de primera línea. Los empleados no sabían nada de nada; las órdenes recibidas no tenían nada de anormal, pero las gentes no se fiaban ni desistían de sus propósitos ni se fiaban de empleados, que en el mero hecho de serlo ya tienen bastante para «no estar bien informados».

El pueblo toma nuevas posiciones, se acomoda en bancos, terrazas, balcones ó simplemente en el suelo; no tiene tiempo de ir a comer a casa ó al restaurant y se dedica a comprar fiambres que devora de pié mientras se pone de puntillas y dirige con avidez la vista hacia donde ha de aparecer el Czar... y el Czar sin parecer.

Varios empleados de la Compañía de ferro carriles aparecen llevando dos grandes tapices rojos y la esperanza renace, por que los conducen a un tren que se está formando y qué, según ellos, es para conducir al presidente de la República y sus régios compañeros, pero despues se cae en cuenta de que los vagones nada tienen de

extraordinario y el tren parte en silencio sin nada que indique lo que se suponía.

Pero como la gente no se convence tan pronto de una desilusión, alguien asegura que Nicolás viene por la estación de los Inválidos; que cruzará el puente de Alejandro III y que irá directamente á los Campos Eliseos. ¡A los Inválidos! gritan todos, ya una avalancha imposible de ser contenida por la policía, los guardias de la paz ni los gendarmes, corre tumultuosamente hácia el punto indicado dispuesta á sufrir otro nuevo plantón á pié firme.

Como uno de los empleados de la estación de los Inválidos dijera á los periodistas, que en efecto, tenían orden de estar dispuestos para un servicio extraordinario, la gente se afirma más en su creencia y se extiende confiada por la avenida Nicolás, alquilando carruajes de todas clases para ver á sus anchas al Czar y la Czarina de cuya llegada, más pronta ó más tardía, ya no tienen duda.

Así se pasó todo el día en idas y venidas hasta que la noche hizo defraudar las esperanzas... hasta la mañana siguiente.

Los franceses no hicieron mejor papel que el que hacían los madrileños años atrás la víspera de los Reyes, corriendo de una á otra parte con escaleras y hachas de viento para esperar á los Reyes Magos.

Hoy, desde muy temprano se repitió la escena, solo que aumentada, porque hasta los descreídos de ayer esperaban como seguro que hoy vendría. Pero ya no era en tren como iba á llegar *notre grand ami*, como se le llama ya á Nicolás II. Era en automóvil; en su precioso automóvil de fuerza de doce caballos, especie de «Hipócrita violento» que también corre «parejas con el viento» en punto á velocidad.

¡Por fin! Un pelotón de agentes ciclistas pasa por entre el anhelante público, los guardias piden alineación, la gente se ordena y en medio del vocerío que recorre rápidamente toda la línea surge el himno de la Alianza. Todos se disponen á gritar y aplaudir; un coche llega... vivas y aclamaciones se preparan.

Pero ¡oh decepción! Quién llega es Loubet solo; el emperador dijo que vendrá para otra vez. Más como la ovación estaba preparada y no era cosa de quedarse con ella en el cuerpo, se sueltan los contenidos vivas, y el Presidente oye la mayor ovación de su vida, tan inesperada para él como para los parisienses la resolución del Czar al no ir á París.

Los diarios ministeriales aprovechan la

coincidencia para hablar de lo que el pueblo quiere á Loubet. Así se escribe la historia.

Aramis.

Paris 25 de septiembre de 1891.

NUESTRAS DESDICHAS

En nuestra población rural no resiste el pequeño labrador las cargas de las rentas, la usura y los impuestos, y pasa á proletario. Es curioso examinar prácticamente el vestido, alimento y habitación del jornalero rural, junto con su estado intelectual y moral.

La navegación á vapor mermó notablemente la de vela y el número de pescadores y bateleros antiguos; las manufacturas modernas casi han suprimido á los tejedores manuales de sedas y lienzo; los ferrocarriles echaron á pique carreros, arrieros y carreteros; y los grandes monopolios de hoy tienden á dejar fuera de competencia á los similares, esto es, á matarlos de hambre ó obligarles á cambiar de actividad ó embriagar.

Si un gran monopolio acapara una producción y detiene el género, quedan invalidadas las demás industrias que dependen de la primera.

Si hay producción plébrica, y bajan los salarios para arruinar á los rivales, hay víctimas.

Si se suspende el trabajo, ó surgen intermitencias y cesan los salarios, hay situaciones deplorables, despoblación y desórdenes.

La implantación de cada industria nueva ocasiona ruina á la vieja: el petróleo, al aceite; el gas, al petróleo; la electricidad, al gas; y la cooperación misma no es muy amiga de los comerciantes...

¿Tronaremos por esto contra los progresos y las máquinas? De ninguna manera; pero sí conviene analizar profundamente el mal.

Es falso que el trabajo esté organizado naturalmente, y que el liberalismo consista en hacer cada uno lo que le dé la gana con perjuicio de tercero. Hay falso liberalismo, guerra disfrazada, imposición de la ley del fuerte, rotura de la solidaridad, contrariedad del interés individual y colectivo, pauperismo creciente al lado de la industria colosal. Llevan fama los pauperismos de Pekín, Irlanda y los barrios pobres de Londres, donde casi se codean con los grandes filántropos (que envían misiones á Borneo, Van-Diemen ó Saudwich) y con el lujo

desmesurado; pero hay otros muchos centros de miserias á las puertas de las casas.

El consumo, á veces, es inverso, fundado en la fantasía de los ociosos y no en el bienestar del productor. La circulación es inversa por los intermediarios numerosos. La concurrencia no evita siempre la indigencia y las crisis. Hay, en parte, mundo al revés, y abandono del débil.

La solidaridad es inconsciente, no comprendida, no sentida, no tomada como un deber y, con frecuencia, rota y no asegurada.

Faltan garantías del trabajo, en muchos casos; equilibrio entre la producción y el consumo y la población; orden distributivo garantista, equilibrios, contrapesos que eviten crisis y calamidades.

Si por desamortizaciones y ventas de bienes nacionales se enajenan todos los territorios colectivos ó similares, y se impide la extracción de leñas, maderas, caza, pesca y recolección de frutos espontáneos, y sobre esto no hay jornales, el rural civilizado estará mucho peor que el salvaje, que es libre de vagar por el bosque en busca de alimento.

Es, pues, preciso garantizar la vida al débil; en vez de destruirle, enseñarle; suministrarle parte de las condiciones necesarias á su desenvolvimiento; ofrecerle ejemplos de orden, ahorro, previsión y asociación; educar su carácter y costumbres; elevar y extender la instrucción; asegurar la vida á los inválidos por inutilización, enfermedad ó vejez; abolir el pauperismo.

Cuando los hechos se subordinen á la ley moral, habrá fraternidad, solidaridad y grandes progresos de economía social.

Manuel Navarro Murillo.

ARTILLERÍA AGRÍCOLA

(Del Mundo Científico)

No es cosa moderna. De tiempo inmemorial y en todos los países se ha combatido contra la tempestad con el tañido de las campanas y con el estruendo de las armas de fuego. No sabemos con qué fundamento en un principio, se opuso el ruido á los estragos del rayo y del granizo; hoy se repite el procedimiento asegurando que las vibraciones y los choques deshacen la asoladora tormenta é impiden la formación de los granizos y arboques en la región de las nubes.

En paz descansen las víctimas de la preocupación, que por defender un modesto estipendio han caído heridos por el rayo en

días de tormenta. Su panacea pasó á la historia. El poder de la vibración de las campanas es ya motivo de burla por parte de los labradores cultos, y su uso lo proscribió además la ley, si no con eficacia, al menos con acertado criterio. Baste recordar que sólo en unas pocas horas, el día 19 de febrero de 1860, murieron en Bélgica 25 campaneros á consecuencia de una tempestad.

Hoy empieza á estar de nuevo en boga un procedimiento de más aparato y más estuendo para detener el granizo: la detonación de piezas de artillería, cuyo estampido, según los patrocinadores del sistema, basta para deshacer la maléfica nube é impedir la caída y aún la formación del meteoro.

El carácter científico que se ha dado á los experimentos de artillería agrícola, la presencia de las autoridades en ciertos ensayos, la antigüedad del sistema y la universal aceptación que los agricultores le dispensan, nos obligan á ocuparnos en estas columnas de una materia cuya discusión veníamos sistemáticamente rehuyendo y acerca la cual recibimos frecuentes consultas de nuestros lectores del campo.

Prescindamos de la antigüedad del procedimiento; en el terreno científico esta circunstancia no nos merece más respeto en este caso que en el de otras muchas prácticas tan antiguas cuando menos como ésta y más evidentemente ineficaces.

Para formar criterio favorable acerca el particular, sólo puede atenderse á dos razones: ó el método de la llamada artillería agrícola contra el granizo responde á las teorías modernas sobre la formación del meteoro, ó, á despecho de toda teoría, la práctica demuestra la eficacia del sistema.

Diffícil parece poder aceptar lo primero. Si se prescinde de la hipótesis por algunos sustentada de que el agua puede encontrar se gaseosa en la atmósfera como sobrecalentada en grandes cantidades, hipótesis que no se basa en hecho alguno comprobado y que sólo ha nacido por el afán de hacer viables ciertas doctrinas meteorológicas, puede decirse, en general, que en las diferentes teorías acerca del granizo se acepta como causa primordial del fenómeno la condensación y subsiguiente congelación del vapor de agua de la atmósfera, congelación que se efectúa á causa de un simple descenso de temperatura y por superposición de capas durante la larga permanencia del granizo en la atmósfera, ya sea ésta debida á atracciones eléctricas según antiguos autores, ya á la altura considerable

de las nubes tempestuosas y al largo trayecto que el granizo debe recorrer antes de llegar al suelo, según los autores modernos aceptan y la experiencia diaria confirma. Es muy difícil comprender qué efecto pueda producir en la congelación de una masa líquida que llega a su temperatura de fusión la detonación lejana de un explosivo cualquiera, como no sea el de acelerar ó provocar la caída del granizo en el caso improbable de que al llegar el estruendo á la nube se compusiera ésta de gotas líquidas en estado de sobrefusión. Una vez el diminuto núcleo de granizo se ha formado en las altas regiones de la atmósfera por efecto de un descenso notable de la temperatura, contra el cual nada pueden influir los ruidos más pavorosos, la caída del núcleo es un fenómeno mecánico inevitable, y su sucesivo engrosamiento á medida que vá atravesando capas atmosféricas de humedad distinta y á temperatura no muy elevada es un fenómeno inevitable también.

Aun en el caso de aceptar que el agente eficaz contra la formación del granizo no es el ruido del cañonazo, sino el choque del proyectil gaseoso ó torbellino de aire en forma de anillo que producen las acciones combinadas de la expansión de los gases de la pólvora y de la resistencia que por el roce ofrecen las paredes del tubo en los modernos cañones granifugos, siempre queda en pie el anterior razonamiento, sin contar con que el tal proyectil gaseoso tiene un alcance cortísimo por la rapidez con que se deshace, y que ni remotamente alcanza á la considerable altura de 4.000 á 5.000 metros á que por regla general se encuentran las nubes en que el granizo se forma.

Si la teoría no favorece á los helicópteros instrumentos hoy en boga contra el granizo, poco ó nada dice la práctica. Los numerosos informes que hemos visto, nada demuestran. Sin disparar un solo tiro, puede jugarse diez contra uno, al acercarse una tormenta, que en caso de granizada perjudicará ésta al vecino y dejará intacto ó casi intacto el terreno en que uno se encuentra. Este hecho no demuestra la inmunidad del propio terreno, sino la estrechez de la baja asolada por el meteoro, y la distancia desde la cual la tempestad se percibe.

Lo mismo que de los cañones para-granizos puede decirse de los globos y cometas para-granizos, con los cuales se pretende alejar el nublar por medio de una campana ó una sirena en comunicación eléctrica con la tierra. Ni la altitud á que llegan las cometas y los globos cautivos, ni la propia ineficacia de tales procedimientos son los que permiten augurar positivos resultados en bien de la agricultura.

Nuestros labradores harán bien en usar de la mayor circunspección al decidirse acerca de estos medios de defender sus cosechas. Las crestas de nuestras montañas están todavía coronadas por artefactos inútiles levantados allí á costa de grandes sacrificios pecuniarios para prevenir el granizo y hoy abandonados por los agricultores, quienes llegan tal vez á ver en el mal resultado de una explotación, de origen al fin y al cabo comercial, el descrédito de la Ciencia.

Noticias

La *Gaceta* ha publicado un estado de la recaudación en los ocho primeros meses del año actual.

De estos datos resulta que se han obtenido en dicho período 647.168.667 pesetas, habiendo importado los pagos 536.215.014.

En igual período de 1900 se recaudaron 612.579.674 pesetas, é importaron los pagos 510.027.272.

Resulta, por consiguiente, de estas cifras, que en el indicado período del año actual, comparándolo con el del año anterior, han tenido los ingresos un aumento de pesetas 34.588.993. Los pagos han aumentado también en 26.187.742.

En Casá de la Selva le han sido ocupados el vecino de dicha villa don José Becani, 16.000 tapones de corcho de clase prima, los cuales había comprado á un sujeto desconocido, quien, al parecer, los había robado en la noche del 21 del actual de la fábrica de los señores Ribas, Bosch y

Compañía de San Felin de Guisols, por cuyo motivo han sido puestos dichos tapones á disposición del Juzgado.

—Telegrafian de Roma, que el Papa se encuentra ligeramente indispuerto.

—Agradecemos al señor don Salvador Balius y Bonaplata, el atento B. L. M. que se ha servido dirigirnos, participándonos su toma de posesión del destino de delegado de Hacienda de esta provincia.

Deseamos al señor Balius y Bonaplata mucho acierto en su importante cargo, y cuente desde luego con el modesto apoyo de LA LUCHA para todos cuantos asuntos se refieren al servicio público.

—Se encuentra enfermo nuestro distinguido amigo el capitán de Artillería señor Alemán, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

—A juzgar por el número de localidades pedidas, promete verse concurridísimo el concierto que tendrá lugar mañana en el Teatro Principal.

—Escriben de Camprodón, que el tiempo es muy variable, lluvias, vientos fríos, escarchas, días claros, etc., etc., habiendo sido la causa que muchos de los veraneantes hayan marchado á escape en busca de clima más templado.

—El Nuncio de Su Santidad en Madrid, parece que ha declarado que le molestaba la forma en que el Gobierno ha adoptado la ley sobre las congregaciones religiosas.

Cree que constituye una desatención no habersele consultado para nada, en lo que respecta á este asunto.

—Los señores que tengan encargadas localidades para el concierto de mañana que ha de verificarse en el Teatro principal, se servirán pasar á recogerlas en el despacho del mismo en casa García, antes de las 12 del mismo día, pues pasada esta se pondrán en venta todas las que no hayan sido recojidas.

—La huelga de obreros curtidores de Figueras, continúa pacíficamente.

Los patronos esperan que por necesidad tengan que ceder los obreros.

Hay una comisión dispuesta á luchar con tesón porque sus asociados están conjurados para antes que volver al trabajo en las condiciones de antes de la demanda, ejecutar cualquier clase de trabajo, hasta emigrar de la ciudad natal antes que sucumbir á las pretensiones de algunos patronos.

Los obreros consideran racional y justo que el jornal mínimo sea de tres pesetas y la jornada de nueve horas.

—Ha sido nombrado vista de la Aduana de Port-bou, agregado á Zaragoza para el servicio de azúcares por ascenso en turno de elección, don Cecilio Gomez Labrada que presta sus servicios en Santander.

También se ha dispuesto que el vista de la Aduana de Port-bou don Ramon de San de Valero, pase trasladado á la de Barcelona.

—Los cazadores de Camprodón, el día de su patrón San Eustaquio, celebraron la festividad con una *arrosada* en el pintoresco sitio denominado «Font del Boix».

Por la mañana los más diligentes salieron en busca de lo que tenía de consumirse en el día; habiendo regresado con buen número de liebres, perdices y un conejo, que fueron saboreadas en la comida.

—Siguen en huelga los obreros carpinteros de Madrid, no estando dispuestos á volver al trabajo, si no se ven atendidos en sus peticiones.

—El herrero del pueblo de Alfar, don Juan Xuclá, que ejercía el cargo de juez municipal en dicho pueblo, mientras limpiaba un fusil frente la puerta de su domicilio, se le disparó el arma, penetrándole toda la carga de la misma en el bajo vientre, quedando mortalmente herido. Recogido por su hijo que se hallaba presente, junto con otras personas que le prestaron cuantos auxilios requería su estado, que fueron inútiles, pues, falleció pocas horas después.

—Dicen de Madrid, que un usurero llamado García Gutiérrez, conocido con el nombre de *El Cantinero*, ha sido víctima de una estafa de 254.000 pesetas.

Se hallaba en Roma dicho señor, cuando recibió una carta del encargado que de-

jó en Madrid, en la que le comunicaba haber hecho efectiva contra el Banco de España la letra que le remitió desde San Sebastián, y que las 254.000 pesetas las había entregado en Avila, en el Hotel Inglés, á la persona que decía en su carta.

Como el señor Gutiérrez no había escrito ninguna carta en este sentido sospechando que había sido víctima de una estafa, regresó á Madrid, y en el Banco de España se ha podido comprobar que la firma de la letra de cambio, como la de la carta con instrucciones al encargado, eran falsificadas.

Han desaparecido dos dependientes de la casa, á los cuales se atribuye la estafa.

El juez ha tomado declaración al apoderado del usurero, que pagó indebidamente la letra de 254.000 pesetas.

Es un anciano de aspecto venerable. Llevaba muchos años desempeñando el cargo de apoderado.

Dice que pagó la letra porque otras veces había hecho operaciones parecidas.

Cobró el dinero un tal Vázquez, de quien posee un recibo.

Ese Vázquez le entregó una tarjeta partida por la mitad, cuya otro pedazo recibió el apoderado en la supuesta carta del principal.

Añade que confía mucho en la justicia.

El apoderado se halla en la cárcel incomunicado, después de las declaraciones que ha prestado ante el juez.

Este asunto promete dar mucho juego.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAUSERRA, *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José 1. Bajos.

EL TESORO DE LA CASA

Este tesoro no se encuentra en la riqueza adquirida ó heredada, en los honores ó los favores de la fortuna, pero existe para las gentes prácticas y sensatas en la provisión siempre renovada del *Hierro Bravais*, puesto que sólo él hace florecer la salud más decadente. Ninguna decepción puede esperarse de sus gotas concentradas, cuyo efecto es inmediato, y en las que un gran químico, que fué al mismo tiempo un gran filántropo, perpetuó la eterna juventud, la fuerza y la vida.

CONSEJO UTILÍSIMO

Para curarse del estómago y de los intestinos, haya ó no dolor, tómese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Pidase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 1.º de la revista satírica ilustrada, *Los Madriles*, publicada en la corte.

No puede darse más por 10 céntimos, que es el precio de *Los Madriles*.

En ocho grandes páginas ofrece al público artículos y poesías de nuestros más distinguidos escritores; además publica una interesante sección de Artes é Industrias, así como una serie de recetas de cocina fáciles de ejecutar, lo mismo por pobres que ricos, todo esto aparte de intencionadas caricaturas y fotograbados superiores.

Creemos hacer un bien recomendando este número de *Los Madriles*; pues no solo es necesario en todas las casas, si que también pasarán un buen rato leyendo la parte literaria, en la que domina la nota alegre.

Los Madriles se publicarán dos veces cada mes, expendiéndose cada número como indicamos arriba, al precio de 10 céntimos cada ejemplar.



ALMUERZO

Bacalao á la vizcaína.—Riñones de cordero ensartados, en parrilla.—Entrecote en salsa de tomate.—Gazpacho al minuto.—Manjar blanco cubano.

COMIDA

Sopa de arroz tostado.—Arenque fresco con salsa de mostaza.—Riñonada de ternera con zanahorias.—Judías verdes salteadas á la francesa.—Pollos asados.—Compota de albaricoques.—Postres.

Manjar blanco cubano.—Una libra de arroz con dos cuartillos de leche de coco (se hace como la de almendras), doce onzas de azúcar en polvo, dos cucharadas de agua de azahar, un poco de canela molida y unos pedazos de cáscara de limón verde. Todo esto se pone al fuego en cazuela, se menea sin parar un instante, siempre hacia la derecha, hasta que tome consistencia. Se deja enfriar y se sirve.

Arenque fresco con salsa de mostaza.—Después de vaciado y bien limpio, se marina en un poco de aceite, sazonado de sal y perejil en rama; luego se pone á la parrilla, procurando volverlo con frecuencia á medida que se va cociendo, y se sirve acompañado de una salsa blanca de manteca, á la que se añade una cucharada de buena mostaza, cuidando de que no hierva la salsa. El arenque fresco se come también á lo marinero, con hinojo. Pero como estas preparaciones son muy ardientes, no convienen mas que á los estómagos perfectamente sanos.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

Boletín religioso

SANTO DE HOY

San Wenceslao mártir y Santa Eustaquia.

CUARENTA HORAS.

Están en la capilla de la Pasión y Muerte.

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en el Hospicio.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6 bajos.

La faja eléctrica

Con privilegio de invención por veinte años, es el único aparato que desarrolla *electricidad vital*. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo garantizamos así, y devolveremos su importe si el aparato no respaldará lo que ofrecemos. Todos los que padezcan enfermedades nerviosas, artísticas ó reumáticas, del cerebro, de la ménta, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, etc., etc., deben usar la *Faja eléctrica*, que les asegura la curación. Y deben, sobre todo, rechazar esos artículos que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como *eléctricos*, que no desarrollan *electricidad ninguna*, que no prestan beneficios más que á sus expendedores y que son perjudiciales porque han de ser mojados, y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la *Faja eléctrica*. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 milimperas y de 2 á 16 volts, lo que se hace constar delante del enfermo y éste puede comprobarlo por sí mismo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un miliampermetro y un voltímetro, en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terápico.

Esta se expende en el Gabinete *Electro-terápico, Carrer de 19, pral., Madrid*, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente, de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo.

Academia de Derecho

«MORALES»

Las más acreditadas de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp áross t y encargados que escriben de provincias.

Calle de San Bernardo, 33 y 35.—Madrid.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

UREÑA

Motors eléctricos.—Ventiladores.—Móviles automóviles.—Máquinas de escribir, La Dactyle.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pisa en canto, piano, orquestas, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO UREÑA

Barquillo, 14, y Sauro, 1.—MADRID
Teléfono, 90.

PAPEL

para envolver género. Lo hay para vender en la Imprenta de este diario.

Aprendiz. Se necesita uno en esta imprenta.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	D. Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:30 y 17	x Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Feliu de Guixols. 7 y 14:50
Las Planas Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

Santa Teresa, de Avila

AGUAS AZOADAS.—Clima de altura, 1216^m.—Sanatorio de verano. Curación de las enfermedades del aparato respiratorio y primeros periodos de la tuberculosis pulmonar, según lo acreditan numerosas observaciones confirmadas cada año por los más distinguidos médicos. Excelentes resultados en las afecciones consiguientes á la gripe. En la anemia, linfatisma y estados de inapetencia y debilidad orgánica. Servicio de fonda inmejorable y al alcance de todas las fortunas. Mesa redonda de primera y segunda y comedor de mesas particulares. Habitaciones á precios económicos. ITINERARIO.—Estación de Avila, coches que inmediatamente llegan al Bañeario. En el inmediato pueblo de Martiherrero, á un kilómetro, hay casas para quienes deseen vivir por su cuenta. Buena carretera y servicio de coches por 25 céntimos

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 29 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y la Australia. Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. «Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Coón, Sabana, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga por de la línea del Brasil-Pacífico. Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Fuzos, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marin, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valpaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo. Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Línea de Fernando Poo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1900 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costaidental de Africa y Golfo de Guinea. Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tángier: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y examinará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4.50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » semestre
Idem un año.	30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.